

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Mártes 27 de Enero de 1903

Año XXXII. Núm. 8.951

## LAS COSAS DEL DÍA

La disolucion de las Cortes está ya próxima. Las últimas noticias la anuncian para los primeros días del mes de febrero.

Nadie perderá con esa resolución. Abierto el período electoral, las demasías de los gobernadores tendrán un dique, la conducta del gobierno mayor responsabilidad, y se disiparán las confusiones de las dobles promesas, de los encontrados intereses de los candidatos, de la multiplicación de los aspirantes, y de todo lo que principalmente confunde y atropella la marcha de las cosas.

Otra noticia. El Sr. Moret no es partidario de la formación de un directorio para el gobierno del partido liberal. Coincide en esta opinión con el Sr. Montero Ríos. Parece más inclinado á la formación del directorio el marqués de la Vega de Armijo.

De todos modos, pronto se sabrá el resultando, adelantando los más optimistas que no habrá disidentes de los acuerdos que se tomen en la próxima reunión de los exministros, aunque pueda haber descontentos.

Dejando aparte la política electoral, de lo cual se oyea tantas quejas entre los ministeriales como entre los de oposición, si no son aquellas más amargas todavía, apuntaremos el rumor de que no está suspendida la negociación sobre la legalidad de las Asociaciones re-

ligiosas que se lleva con la corte romana. Sin que demos mayor autoridad á lo que oímos, tenemos por seguro que el gobierno español ha contestado á la nota del Vaticano, y que no serán las conclusiones ni el acuerdo en que se confía perjudiciales para el mantenimiento de los derechos del Estado, asegurando algunas personas que habrán de confesar los fusionistas que no hubiera sido más satisfactorio el resultado que ellos se proponían alcanzar que el que obtenga al fin el partido gobernante.

De las provincias se reciben noticias de la animación electoral. Se mueven mucho en Cataluña los regionalistas. En el Centro, en Cataluña y en el Norte los carlistas, que confían en dar algunas sorpresas. El partido socialista trabaja en pocos distritos. El republicano se distingue por su propaganda en las circunscripciones. Y lo que parece que sobre todo abunda es el número de los candidatos adictos, siendo muy pocos los distritos que no los tienen dobles y muchos aquellos en que tres ó cuatro ministeriales se disputan un acta.

La prensa continúa lamentándose de los punibles excesos de algunos gobernadores civiles, y cuantos menos sean y se ofrezca como más probada la excepción, más urgente es el correctivo que se demanda.

## EL EJÉRCITO MARROQUI

París 22 —La prensa publica este despacho:

Tánger 16 —Tres sargentos ingleses que desde hace un año están encargados de instruir á las tropas del sultán y que acaban de llegar á ésta, dicen que tenían muy poco trabajo, pero que ganaban mucho, por lo cual desean ardentemente volver á ocupar sus puestos.

No parece que las tropas marroquies se aprovechen mucho de la instrucción que se les da. No conocen autoridad ni disciplina; aparecen bastante bien en orden de parada, pero no saben ejecutar ninguna evolucion ni movimiento y durante la marcha no guardan ningún orden.

Las tribus que componen el ejército se hallan constantemente en lucha unas con otras, lo cual da origen á frecuentes desórdenes en los campamentos.

Así es, que durante la última expedición no hubo más heridos que los que resultaron de las rifias suscitadas en el campamento.

Los marroquies no son buenos soldados y los que hacen más ruido, son los que ganan la batalla, de lo que resulta la necesidad del mayor número de hombres.

El sultán disponía de unos 25.000 hombres cuando salieron de Fez los sargentos ingleses.

La guardia personal del sultán se compone de unos dos mil hombres, ar-

mados con el fusil Martin-Henry, reformado para el ejército inglés. El 80 por 100 del resto de las tropas está armado con un fusil imitación del Martin-Henry, fabricado en Fez bajo la dirección del coronel italiano Ferrera. Este fusil es muy defectuoso no obstante lo cual vale todavía más que el antiguo fusil de chispa de que está provisto el resto del ejército.

La artillería se compone de unos veinte cañones Krupp, que se cargan por la recámara; 23 cañones de bronce, antiguo modelo; 24 poms-poms y 9 cañones revólvers, estos últimos absolutamente inservibles.

No se ejerce vigilancia sobre las municiones de la artillería, así es que constantemente son robadas para venderlas al pretendiente. Al extraer de las cajas los botes de metralla los ladrones colocan piedras en su lugar, para que no se conozca el robo.

Los sargentos ingleses no han logrado nunca enseñar á las tribus indígenas el manejo y las maniobras del cañón.

Dichos sargentos se muestran optimistas respecto á la actual crisis. Creen que el sultán no tropezará con dificultades, siempre que espere á tener reunidas todas sus tropas y personalmente las dirija.

Añaden que los rebeldes, á la vista de fuerzas imponentes, preferirán hacer su sumision al sultán, pero que si el pretendiente hace ofrecimientos más ventajosos el sultán perderá la mayor parte de sus adeptos.

## DURO Y BLANDO

Fué llevado un día al hospital de Toucy, en Francia, un veterano que había hecho toda la campaña del primer imperio. El aspecto de su semblante era por demás repulsivo. Sus ojos brillaban á través de los largos pelos que caían de sus espesas y canosas cejas; unos descomunales bigotes que se extendían de una á otra oreja dividían su casa en dos marcadas partes. Las profundas arrugas de su frente y la dureza de sus angulosas facciones le daban más bien el aspecto de un tigre, que el de un hombre: era incrédulo, y por tanto sin resignación, que ésta es sólo privilegio de los creyentes.

La primera vez que el Capellán pasó por cerca de su cama, quiso dirigirle la palabra, tomándole con cariño la mano como á un nuevo amigo.

—Largo de aquí—le dijo el militar con un bufido—que aquí nada tenéis que guisar, y con un insulto y una blasfemia lo despidió.

Pasó así quince días en el hospital, sin variar en lo más mínimo en sus feroces sentimientos; sin tener consideración con ninguna clase de personas; las Hermanas de la Caridad, con su dulzura y su bondad (que no podrán nunca tener esas asalariadas que hoy quiere introducir el progreso, porque

les falta la caridad, que es el título de las cristianas), no se habían podido tampoco librar de su grosera dureza; pero en lugar de resentirse por esto, parecían no apercibirse de ello, sino para redoblar sus caritativos cuidados en su asistencia. Había entre ellas una que se vela precisada á sufrir más que las otras, con una paciencia inquebrantable, las rabotadas y las injurias de aquel hombre brutal; y ella, por lo mismo, se había empeñado en amansarle con el atractivo de su dulzura. Ya el veterano la distinguía entre las demás y se mostraba á veces menos duro con ella.

Un día, sor Antonieta oyó que la llamaba el *tata bomba*, (que así le denominaba la Hermana). En seguida acudió á su cama.

—¿Qué queréis, bravo soldado?

—Que me traigan un huevo, pero pronto.

—Está muy bien; en seguida lo tendréis.

A los pocos instantes vuelve presurosa sor Antonieta, trayendo el huevo cocido.

—Aquí está, valiente—le dijo con dulcísima voz.

El enfermo lo coge, lo cascá sin decir una palabra, y de pronto, con feroz ademán, tirando el huevo en el plato: —No lo quiero, dijo, no está bastante

cocido.

—Venga—dijo la Hermana—voy á meterlo otra vez en el agua que está hirviendo, y vuelvo en seguida.

Vuelve, en efecto, la Hermana después de esta corta operacion.

—No lo quiero ¡con mil demonios! está demasiado cocido; ahora está duro.

—Pues bien, amigo mío, voy en seguida á traer otro y un hornillo de mano, para que le hagáis vos mismo cocer, como queráis, mientras voy á haceros una torta de manteca de vaca fresca. ¿Os gustará?

*Tata bomba*, que se había propuesto formalmente apurar la paciencia de la Hermana descargando sobre ella toda su enconada bilis, se sintió conmovido con tanta dulzura: su corazón experimentó una emocion extraña, y una lágrima asomó á sus ojos. Pero sor Antonieta, que estaba ya lejos, no se había apercibido de este cambio. Cuando volvió, halló á su enfermo que tenía la cabeza apoyada sobre la mano derecha.

—¿Qué tenéis?—le dijo cariñosamente la Hermana, levantando con la mayor dulzura la cabeza del veterano.

—¿Qué he de tener?... Tengo, tengo,—dijo el militar con cierta vacilacion, pero empeñándose todavía en hablar con dureza para ocultar su emocion—lo que tengo es que vuestro huevo duro ha debido ablandar mi corazón; ¡pero

yo que en mi vida he llorado!... Vaya, Hermanita, yo soy un bribon, os lo confieso, y es tan cierto como que vos sois un ángel... Si supiera que había de daros gusto con que yo echara un párrafo con el P. Capellán... ¡vaya! palabra de honor, lo haría.

—Amigo mío, seguid, sí, seguid esa buena inspiracion; creedme; de Dios os viene, y os aseguro que nada os será más grato.

—¡Voto á sanes!... ya que tanto os gusta, á mí también me gusta, y os aseguro, Hermanita, que no como ese huevo hasta que no haya arreglado mis cuentas con el Cura; solamente que... quisiera que fuera en seguida, porque tengo hambre.

El Padre Capellán vino y arregló las cuentas atrasadas del veterano, más subidas que las del gran Capitán. Desde entonces ya no fué para las Hermanas un martirio, sino un consuelo; y para Dios no un impío, sino un creyente.

¡La mansedumbre cristiana convirtió al tigre en manso cordero! ¿Cuándo lo conseguirán las enfermeras laicas, que cobran dinero por asistir á los pobres enfermos, pero no cobran amor, porque les mueve el lucro, y no la caridad?

Las tribus no obedecen más que por la fuerza ó por el interés.

Los sargentos ingleses creen que el pretendiente ha debido pertenecer á un ejército europeo ó que debe estar aconsejado por un europeo. Así se explica que dividiera sus tropas en tres columnas de fuerza igual; la primera hacia fuego de guerrilla durante ocho horas y al cabo de este tiempo era reemplazada por la segunda, que acababa de comer y descansar, la cual á su vez era reemplazada por la tercera, que igualmente había descansado y que llevaba las provisiones.

Este sistema de combate no tiene precedente en Marruecos.

Tampoco se había visto nunca que durante la fiesta religiosa del Ramadan hubiese ataques nocturnos, como los que últimamente han ocasionado la derrota del 23 de Diciembre.

Los sargentos ingleses hacen el más vivo elogio de la manera como los trataba el sultán.

### Un pueblo que desaparece

Caparrosa 21.—La villa de Caparrosa (Navarra), que cuenta 2.057 habitantes de censo de población, se ve amenazada de desaparecer á causa de las avenidas del río Aragon.

La corriente se llevó primero catorce casas, luego dejó destruidas hasta cuarenta, acabando por destruir medio pueblo.

De no desviarse el curso del Aragon, el otro medio pueblo tendrá que emigrar, si no quieren arrostrear una muerte segura sus habitantes.

La villa suplica el amparo de todos para evitar una catástrofe de horrosas consecuencias.—El Ayuntamiento de Caparrosa.

La villa de Caparrosa dista 20 kilómetros de Tafalla, á cuyo partido judicial pertenece. Se halla enclavada en la carretera de Zaragoza á Pamplona, y á una legua de la población; tiene una estación en el ferrocarril de Alsasua á Zaragoza.

Hay gran producción en vino, cereales y aceite, y posee abundantes canchales de yeso.

Está situado el pueblo en la orilla izquierda del río Aragon, cuyas avenidas le han originado en diversas ocasiones enormes perjuicios y trastornos.

Una de las más imponentes y desastrosas de que hay memoria es la avenida en 1787, que, entre otros daños, produjo la destrucción del magnífico puente de sillaría que se levantaba cerca del pueblo, y que posteriormente fué reconstruido.

Estos frecuentes desastres deberían haber servido de aviso á los gobiernos para adoptar medidas y emprender obras que evitasen su repetición.

Nada se ha hecho, sin embargo, y hoy aquellos desgraciados habitantes sufren de nuevo las consecuencias de tan incomprensible inercia. El pueblo de Caparrosa ha sido otra vez víctima de una terrible inundación, que ha destruido la mitad de sus viviendas. Si rápidamente, con la urgencia que el caso requiere, no se emprenden las obras necesarias para desviar el cauce del río, el pueblo entero está llamado á desaparecer. El peligro es tan inminente, que ya no caben aplazamientos.

La voz angustiada del Ayuntamiento de Caparrosa debe ser oída por todos, y muy especialmente por los poderes

públicos, que tienen el deber de adoptar inmediatas medidas para que no se realice tan tremenda y esperada catástrofe de la desaparición de todo un pueblo.

### EL HAMBRE EN BRETAÑA

La prensa francesa dedica atención preferente á la miseria que sufren los pescadores del departamento de Finisterre, por consecuencia de no haberse presentado este año en aquellas aguas la sardina, de cuya pesca vivían principalmente los marineros bretones.

No es la vez primera que éstos han pasado por crisis iguales; pero ninguna ha sido estudiada como ésta. Entre los trabajos dedicados á cuestión tan interesante, figuran en primera línea los artículos que están publicando en «Le Figaro» su redactor Mr. Georges Bourdon, á quien tuvimos el gusto de conocer recientemente. Mueven á compasión los relatos de nuestros colegas, que han conseguido interesar en favor de los miserables pescadores, no solo al «gran público», fácil de conmover siempre, sino al mundo oficial, menos impresionable. Las suscripciones abiertas por algunos periódicos alcanzan ya sumas considerables, y las Cámaras, á petición del gobierno, han concedido un crédito de 500.000 francos. Se habrá vencido con estos socorros la dificultad de momento, arrebatando víctimas al hambre.

No es poco, ciertamente; pero la cuestión principal queda en pie. Los marineros que este año no tienen que comer, viven miserablemente los años en que abunda la sardina. Para ellos, la dicha nunca es completa. Son acaso los trabajadores peor retribuidos, fluctuando siempre entre la estrechez y la necesidad. Ahora se ha caído en la cuenta de tan grande desdicha muchas veces observada con indiferencia.

### NIÑOS MILLONARIOS

¡Tan jóvenes y ya millonarios! podría decirse de los niños á quienes un periódico de Nueva-York dedica una curiosa estadística.

Dejando aparte el séquito numeroso de amas, niñeras y ayudas de cámara que revolotean al rededor de aquellos mocosos y el inapreciable número de juguetes de todas clases que sirven de distracción á aquellos riquísimos niños, el revistero no se ocupa más que en sus fortunas personales.

Mis Margarita Carnegie, de edad cinco años, recibió por Navidad un regalo difícil de meter dentro de un zapato: es sencillamente uno de los más suntuosos palacios de la quinta avenida, cuyo valor no es menor de doce millones quinientos mil francos.

El niño más rico de los Estados-Unidos es sin duda el joven John Nicolás Brown, de dos años, quien no tiene menos de 75 millones de francos en su propio nombre.

William A. Clark, de un mes de edad, recibió de su abuelo, como aguiñado, la suma de 5 millones.

Isabel Rockefeller, de seis meses, posee una herencia de varios centenares de millones que le pertenecerán al llegar á su mayor edad.

William Henri Vanderbilt, hermoso niño de rubios bucles, nacido hace un año, es el principal heredero de la fortuna de los Vanderbilts y algún día se

encontrará dueño de una fortuna de más de 500 millones.

Flora Payne Whitney, de cinco años, heredará varios millones de su padre y de su madre, que pertenece á la familia Vanderbilt.

En cuanto al joven Mackay, es un interesante diminuto personaje de un año de edad que como fortuna tiene la bagatela de 125 millones que le esperan.

Y, sin embargo, todos esos niños millonarios no por esto son más dichosos; tienen también pesares, como el niño nacido en el más humilde tugurio, que hacen correr lágrimas por sus rosadas mejillas, lágrimas que todos los millones del mundo no pueden enjugar.

### NOTICIAS

Coruña 22.—Ha sido condenado á diez años y un día de presidio el teniente que fué del regimiento de Zamora D. Manuel Carrion, que había sido procesado por haber malversado los fondos del regimiento cuando la campaña de Cuba.

Carrion fué enviado á la Habana desde Sancti Spiritus, para aprovechar el cambio en oro de la moneda corriente, llevando los fondos del regimiento, pero por el camino juzó y perdió una parte de la suma que le habían confiado.

Entonces huyó á los Estados Unidos, llevándose el resto de la cantidad que le habían entregado y algunas sumas que varios compañeros le dieron para que las cambiase.

En los Estados Unidos vivió Carrion moderadamente, procurando reintegrar á algunos las cantidades de que se había apoderado.

Ultimamente se presentó á las autoridades españolas, sometiéndose al castigo á que se hubiese hecho acreedor.

Dicho militar es joven y pertenece á una distinguida familia.

Ahora está preso en el castillo de San Antón.

Su esposa le acompaña.

Se han recibido órdenes para que el condenado sea trasladado al presidio de Burgos.

Montpeller 22.—En la visita del proceso relativo á los desórdenes ocurridos en Marguerite (Argelia) el fiscal general ha dicho que desistía de la acusación contra los procesados respecto de los cuales no resultaba ningún cargo, pertenecientes todos ellos á la hez de la sociedad y de situación sumamente precaria, añadiendo que era indispensable la represión para tranquilizar así á los colonos como á los musulmanes y ha terminado pidiendo la pena de muerte para nueve acusados.

Londres 23.—Telegrafían de Nueva York diciendo que en la batalla de Coro (Venezuela) murieron el general Sandalio Navas y el oficial D. Luis Manuel Hermoso, ayudante del general Riera.

El general Riera resultó herido en una pierna.

Las fuerzas leales hicieron numerosos prisioneros y se apoderaron de armas y municiones.

Las tropas del Gobierno persiguieron después á los rebeldes.

En Puerto Cabello se llevan con actividad los trabajos para poner en explotación las salinas á fin de asegurar el aprovisionamiento de sal.

### ¿Se acuerda usted de cuando le salieron los dientes?



Señora VINALS

Barcelona 26 de Febrero de 1902.

En los muchos años que llevo de práctica he tenido frecuentes ocasiones de observar los prodigiosos efectos de la Emulsión Scott en niños anémicos, raquíticos y de otras enfermedades constitucionales; particularmente durante el período de la dentición. También la recomiendo á las señoras durante el embarazo y durante la lactancia de sus hijos, como tónico reconstituyente para reavivar sus fuerzas y procurar mayor vigor á sus organismos debilitados.

Rosa VINALS, Profesora en partos. Calle Alvarez, 4, 1.º

La dentición es cosa que la naturaleza hace siempre ocasionando lloros y disturbios, y necesitando, por consiguiente, la intervención de los padres. Porque la naturaleza obra así, usted no lo sabe; pero si que para poner los dientes hay siempre gritos y lloros; puede que Vd. se acuerde, ó que lo haya presenciado en sus propios hijos. En su tiempo no había nada para ayudarlo en ese trance; hoy sus hijos hallan auxilio y evitan los sufrimientos de la dentición gracias á la Emulsión Scott.

La Emulsión Scott cura — las imitaciones y substituciones no curan. — Aparentemente, todo ha sido imitado en la Emulsión Scott, excepto su poder curativo. Exíjase siempre la Emulsión Scott, la que lleva en el envoltorio exterior la marca de fábrica, un hombre llevando á cuestas un gran bacalao. Esta es la marca de garantía del verdadero remedio.

La Emulsión Scott es la más perfecta, agradable y digestible emulsión de aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa (poderosos reconstituyentes del sistema sanguíneo, óseo y muscular). De venta en todas las farmacias de España; en frascos envueltos en papel color salmón. Un frasco de prueba será enviado gratis á quien lo pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, n.º 427, Barcelona, acompañando 50 céntimos en sellos de correo para franqueo.

París 22.—El día 11 de febrero próximo se verá ante los tribunales la causa instruida á instancia de Mr. Cattani contra la familia Humbert.

París 22.—Telegrafían de Washington que los Estados Unidos han hecho alguna indicación á Alemania respecto al bombardeo del fuerte de San Carlos por el crucero alemán «Panther».

Se considera la cuestión de arbitraje muy comprometida en vista del proceder inexplicable de Alemania.

París 22.—Comunican de Versalles que hoy ha comparecido ante el tribunal de dicha ciudad un estudiante polaco llamado Niescogewich, acusado de haber muerto en duelo verificado en los alrededores del pueblo de Viroflay á otro estudiante compatriota cuyo apellido es Bel-Rewich.

París 22.—La Cámara de los diputados ha continuado hoy la discusión del presupuesto.

M. Rouvier, ministro de Hacienda, ha declarado que si las Cajas de ahorros tuvieran que reembolsar todos los depósitos tendrían aun mil millones de francos.

París 23.—El presidente de la República, M. Loubet, ha obsequiado con un banquete al cuerpo diplomático.

París 23.—Según un telegrama de Angers (Maine et Loire) ha ocurrido un coque de trenes en las inmediaciones de la estación de dicha ciudad.

Del accidente resultaron dos muertos y varios heridos.

Las pérdidas materiales son de importancia.

Paris 23.—Telegrafian de Capetown que Mr. Chamberlain ha declarado que abandonará dicha ciudad para regresar á Europa el 25 de febrero próximo.

Paris 23.—Un telegrama de Versalles anuncia que el Tribunal ha absuelto al estudiante polaco Nicoglevich el cual mató en un duelo á pistola, en Viroflay, á su amigo y compatriota el estudiante Balkiewicz.

Paris 22.—En la Cámara de los diputados se ha discutido el presupuesto del ministerio de Hacienda.

M. Rouvier ha declarado que los imponentes de las Cajas de ahorros pueden estar tranquilos, pues los valores sobrantes en cartera ascienden á 600 millones de francos y además de poseer las Cajas una reserva de 140 millones se apoyan en el crédito de Francia, que es uno de los primeros del mundo, y, por tanto, dichos imponentes no tienen nada que temer.

M. Sibille ha consignado, en medio de grandes aplausos, que la Cámara de los diputados aprobaba las declaraciones de M. Rouvier.

Luego se ha discutido el presupuesto del ministerio de las Colonias, en el que se ha hecho una reduccion de 1.000 francos, aceptada por el ministro, como una indicacion encaminada á restringir en determinadas colonias los efectivos militares sobrado crecidos.

Una enmienda de M. Dejeanté en la que se invitaba al gobierno á secularizar todos los establecimientos de enseñanza, ha sido adoptada por 248 votos contra 244.

Acto seguido ha sido aprobada la totalidad del presupuesto de las Colonias.

Paris 22.—Comunican de Tánger que algunos emisarios de varios aduantes tangerinos han visitado al bajá para exponerle los daños que les ha producido la última rebelion de El Fosh.

El bajá ha prometido hacer justicia y devolver las reses robadas.

Igualmente han enviado cartas á Sidi Mahomed Torres, diciéndole que quemarían la casa de Mr. Harris, si foguean al moro.

Sully y Herma, al mando de quinientos hombres armados de fusiles, esperan á que el gobernador acepte el reto.

Las kabilas insurrectas son muy numerosas.

En Fez reina tranquilidad, pero la situacion es muy grave, apesar de la aparente calma que muestran sus habitantes.

Han llegado á Fez veinte cabecillas rebeldes y veintiseis prisioneros.

Las fuerzas del pretendiente aumentan ó disminuyen, según las circunstancias.

El príncipe Tuerto aparece y desaparece, según conviene al Sultán.

Si mejora el estado de seguridad de los caminos, marchará á Fez una expedicion llevando 58.000 duros.

VIÁTICO

Sobre las diez de la noche de ayer las campanas de la iglesia del Sagrado Corazon de Jesús anunciaron que el Señor Sacramentado iba á visitar á una Religiosa enferma.

Esta fué la anciana y virtuosísima Concepcionista, natural de esta ciudad, llamada en el siglo D.ª Juana Carreras Neto, y en religion sor Juana Teresa, de edad de 78 años, llevando de clausura 38.

Administróle el Santo Sacramento de la Eucaristia, el Rdo. D. Pedro Pons Olives, que la paciente recibió con ejemplar resignacion y gozo espiritual.

En el día de hoy la enferma se ha encontrado bastante aliviada.

Deseamos el pronto restablecimiento de la virtuosa anciana, á cuyo fin elevamos nuestros votos al Altísimo.

Varias veces nos hemos ocupado en el cable directo que se trata de establecer entre esta isla y Barcelona, manifestando con la debida oportunidad las conveniencias y ventajas que resultarían de que el amarre de dicho cable se estableciera en esta isla, no solo por tener de esta manera asegurada la comunicacion con las tres islas hermanas, si no que tambien porque el cable actual que une Menorca con Palma, requiere sea restaurado, hallándonos expuestos á quedarnos incomunicados con todo el mundo.

Sabemos que nuestras indicaciones han tenido eco en algún centro oficial, y nuestra Corporacion municipal en sesion del viernes último, se ocupó de este asunto en una proposicion presentada por el concejal D. Pascual J. Hernandez, y que publicamos en nuestro número del sábado.

Es de esperar que nuestro Ayuntamiento se ocupará del asunto con oportunidad y diligencia, interesando de los demás Ayuntamientos de la Isla, se cunden su accion notoriamente beneficiosa para todos los isleños.

Aúnanse los esfuerzos de todos en demanda de que el cable directo á Barcelona que se trata de establecer, tenga su amarre en un puerto de Menorca, por las ventajas que de hacerlo así resultaría, para el servicio de las tres islas.

Es altamente lamentable el descuido en que algunos padres tienen respecto de sus hijos, y ciertamente que con su pucible proceder contribuyen á impulsar por la tortuosa senda, que los jóvenes emprenden en la primavera de su vida, cuando sin escitacion alguna, por el uso de la razon natural solamente, debieran comprender el deber moral en que están de vigilar atentamente á sus hijos, mayormente en la edad en que se crean y se cimentan las buenas costumbres, previniendo para el porvenir tardías lamentaciones.

Sugiérenos esta observacion el hecho de que fuimos testigos anteayer, al bajar al muelle á despedir algunos pasajeros del vapor, vimos y con nosotros muchos circunstantes, un grupo no pequeño de mozalvetes de trece á catorce años de edad, en un bodegon, voceando libremente con tal desparpajo que nos causó triste impresion, y más aun al oírles decir que no habían pasado la noche en sus casas.

Sus semblantes macilentos, ojos soñolientos, ademanes incultos, palabras soeces, completaban el repugnante cuadro que la casualidad nos había deparado.

Un padre de familia que se hallaba de servicio en el muelle mientras se desarrollaba esta escena, penetró en dicho bodegon congañadas con energia á despejar el local, cosa que aplaudieron cuantos presenciaron tan buena accion.

Oh tempora, oh mores!

BLOQUES DE 1903

á 20 céntimos de peseta uno.  
Imprenta de EL BIEN PÚBLICO.

El día 2 del próximo mes de Febrero, festividad de la Purificacion de Nuestra Señora, ó sea la Candelaria, es también la fiesta de San Cornelio, patron de la Congregacion de Romanos Centuriones. Con tal motivo se celebrará en la iglesia de Santa Maria, misa de Comunión para dichos congregantes, que asistirán al piadoso acto uniformados como en los días de Semana Santa, lo cual no recordamos haber presenciado en los años que contamos de existencia.

Esta mañana ha sido encontrado cadáver en el fondo de un pozo del pueblo de S. Luis, un sujeto natural de esta ciudad, residente en dicho pueblo, de oficio zapatero.

Personado el juzgado de instruccion en el lugar del suceso se ha ordenado la extraccion del cadáver y su conduccion al cementerio de esta ciudad para practicarle la autopsia.

A la viuda é hija del finado así como á la demás familia las acompañamos en el justo pesar que las embarga, elevando una oracion al Altísimo para que haya recogido en su seno el alma del desgraciado.—Q. E. P. D.

Según nuestras noticias en breve visitará esta isla el Gobernador civil de esta provincia Sr. D. Luis de la Torre y Villanueva.

En la noche del domingo último se verificó en el salon de la Sociedad «La Nueva Esperanza» de Villa Carlos, una reunion familiar, la que estuvo concurrida, siendo desempeñada con lucidez y acierto por las personas que tomaron en ella parte activa y á las que cordialmente felicitamos á la par que aplaudimos reuniones como las que viene dando la espresada Sociedad.

MERCADOS DE BARCELONA DEL DIA 18 DEL ACTUAL

Trigos.—Los extranjeros muy firmes, resultando su coste á límites que impiden que las fábricas pasen ajustes, pues están provistas de las clases de fuerza que necesitan. Los nacionales siguen tambien firmes en Castilla, pidiendo de pesetas 10'75 á 11'12 la fanega sobre vagon, segun case, de su candeal y tarifa, habiendo pasado el consumo pocas órdenes y adquirido con lentitud el disponible en plaza, que cotiza. Candeal de Castilla de pesetas 16'12 á 16'37; el Aragon, monte, de 16'50 á 16'75, y hembrilla, de 16 á 16'25; blanquilla, á 16; Marianópolis, de 16'75 á 17, y azime Yeski, á 17'18, los 55 kilos.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos. Juan Crisóstomo, Ángela y Eulalia.  
Santo de mañana.—Stos. Cirilo, Julian, Tirso é Inés.  
Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Nra Sra del Sufragio en el Carmen.

Telegramas

DE EL BIEN PÚBLICO

Madrid 26.

La firma del ministerio de Estado no tiene interés general.

La del de Gracia y Justicia consiste en conmutar por seis años de destierro la pena impuesta á Cristóbal Durán complicado en la causa que se siguió contra la Mano Negra.

Madrid 27.

El Sr. Dato, ministro de Gracia y Justicia ha visitado al Sr. Silvela para informarle de que ha enviado al teniente fiscal de la Audiencia de Almería, al pueblo de Vera, con el encargo de depurar las denuncias que le han hecho contra el Juez por haber éste suspendido varios Ayuntamientos.

Madrid 27.

El Sr. Silvela ha declarado que propondrá á las Cortes un proyecto de ley creando tres zonas neutrales: Bilbao, Barcelona y Cádiz.

Madrid 27.

Berlín.—Se cree que el sábado próximo se firmará un proyecto de arreglo entre Venezuela y las potencias interesadas, en la forma de protectorado financiero diplomático.

En dicho caso, los Estados Unidos se encargaría de cobrar y distribuir los ingresos en Venezuela.

Madrid 27.

El Sr. Canalejas ha manifestado que el programa del Sr. Montero Rios es de absoluta incompatibilidad y sin ideas.

Entre el criterio expuesto por el Sr. Montero y el nuestro, ha añadido el Sr. Canalejas, media un abismo que hace imposible toda inteligencia. Así es que seguiré defendiendo con entusiasmo mi programa expuesto en Marzo último, con todos sus radicalismos.

Madrid 27.

El parte facultativo referente á la enfermedad que padece el duque de Tetuán, dice que si bien ha descansado esta última noche algunos momentos, continúa la misma gravedad.

Me consta, que las fuerzas del enfermo se agotan rápidamente.

Madrid 27.

Tánger.—El pretendiente con 60.000 rebeldes ha llegado cerca de Fez, situándose á orillas del rio Ynuanen, á tres leguas de la capital.

El Sultán aumenta y fortifica el artillado de la capital.

Telegramas de «La Maritima»

Palma 27.—9 m.

«Isla de Menorca» fondeado al amanecer sin novedad.—Ginart.

AL PÚBLICO

El coche de Alayor de Rellotje ha trasladado su posada á la calle del Rosario, núm. 17, esquina á la de la Iglesia, donde tiene una puerta señalada con el núm. 5.

SEMÁFORO OFICIAL

Vigía de Bajoli 27.—8 m.

Barómetro, 770'2; viento SO. flojito; mar llana; cielo con celajes; horizontes calmosos.

# ELIXIR ESTOMACAL

de Sáiz de Carlos

Lo recetan los médicos de todas las naciones; es tónico-digestivo y antigástrico; CURA el 98 por 100 de los enfermos del ESTÓMAGO e INTESTINOS, aunque sus dolencias sean de más de 30 años de an-

tigüedad y hayan fracasado todos los demás medicamentos CURA el dolor de estómago, las acedías, aguas de boca, vómitos, la indigestión, las dispepsias, estreñimiento, diarreas y disentería, dilatación del estómago, úlcera del estómago, neurastenia gástrica, hipercloridia, anemia y clorosis con dispepsia; las CURA porque aumenta el apetito, auxilia la acción digestiva, el enfermo come mas, digiere mejor y hay mayor asimilación y nutrición completa CURA el mareo del mar Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de ELIXIR DE SAIZ DE CAR-

LOS, de agradable sabor, inofensivo para el enfermo que para el que está sano, pudiéndose tomar a la vez que las aguas minerales y en sustitución de ellas y de los licores de mesa. Es de éxito seguro en los catarros intestinales de los niños. No sólo CURA, sino que obra como preventivo, impidiendo con su uso las enfermedades del tubo digestivo. Nueve años de éxitos constantes. Exíjase en las etiquetas de las botellas la palabra STOMALIX, marca de fabrica registrada. De venta, Serrano, 30, farmacia, Madrid, y principales de Europa y Américas.

## Cotizacion oficial

Madrid 26.—4 t.

4 por ciento interior.	74'95
Idem Exterior.	00'00
Amortizable 4 por 100.	00'00
Idem 5 por ciento.	95 85
Carpeta provisional amort.	00'00
Acciones Banco España.	478'00
Comp. Arrend. Tabacos.	409'50
París á la vista.	33'30 á 33'40
Londres á la vista.	33'51 á 00'00

Binidelf Vey; 3 id., 42, s'Ergusam, y 4 cerdos, 314.

Día 22.—1 ternero, 185 kilos, Juan Pons de se Canesía (Alayor); 1 id., 156, Turrauba de Juan (id.); 1 ternera, 129, Cutaina de Lorenzo (id.); 2 carneros, 55, id.; 1 id., 19, noria d'en Segó (Villa-Carlos); 1 id., 11, estancia Binidelf, y 5 cerdos, 190.

Día 23.—1 vaca, 195 kilos, Binixiquet; 1 ternero, 187, Antonio Carreras (Llucmasanas); 1 id., 132, Binixica Vey; 1 carnero, 14, id.; 3 id., 46, Gabriel Vanrell, y 7 cerdos, 460.

Día 24.—1 vaca, 171 kilos, Turelló de Pons; 1 id., 150, propia; 1 ternero, 310, Binisefua del Sr. Moysi; 1 id., 162, Matías Carreras (Alayor); 1 ternera, 48, huerto del Sr. Landino (Villa-Carlos); 1 carnero, 40, Binisefua del Sr Moysi; 1 id., 10, Matías Carreras (Alayor); 3 id., 52, Alfuri de Dalt (Ferrerías); 5 cabras, 47, Torra Blanca, y 5 cerdos, 213

Día 25.—1 vaca, 212 kilos, Trebeluger de Bartolomé Villalonga (Villa-Carlos); 1 ternero, 245, Binixica se Torra; 1 id., 88, noria de D Miguel Sintes; 2 carneros, 36, l'ama'n Xech Vey; 1 id., 22, Cugalló Gran, y 2 cerdos, 168.

Imp. de M. Parpal.

## MATADERO

Reses cortadas los días que á continuación se espresan, con su peso y precedencia:

Día 19 Enero.—1 ternera, 146 kilos, Casa Blanca de Trebeluger (Villa-Carlos); 1 cabra 19, Salvador Estrada; 2 id., 8, Santa Rosa, y 10 cerdos, 648.

Día 20.—1 vaca, 357 kilos, Binijemó (Alayor); 1 vaca, 151, Sta. Clara (S. Clemente); 1 ternero, 145, Pedro de Vuimenó (Alayor); 1 carnero, 34, Biniperratx Gran; 6 cabras, 55, Sta. Rosa, y 8 cerdos, 520.

Día 21.—1 ternero, 186 kilos, Llucasalendent Menó (Alayor); 1 id., 211, propio; 2 carneros, 29, Gabriel Vanrell; 1 id., 25,

# EL BAZAR

CALL NUEVA, 39 Y BUNIAIRE, 3

## CAPAS

Las he recibido de todos precios con todas las clases desde 15 á 100 pesetas.

La mejor garantía de su clase de CAPAS que vende este Bazar en los 19 años transcurridos desde su fundación es conocer de cada año el aumento de nuestra venta.

RUSOS CLASE SUPERIOR Á 30 PESETAS  
TEJIDOS DE TODAS CLASES  
TRAJES PARA BAUTIZO DESDE 15 Á 60 PESETAS

FRANCISCO PONS CARRERAS, SUCESOR DE CANET Y PONS

CALLE NUEVA, 39 Y BUEN AIRE, 3

## PÉRDIDA

Se ha perdido uno de estos días un pendiente de oro con un granche rodeado de perlitas.

Se gratificará á la persona que la entregue en esta imprenta, calle del Bastion, núm. 39.

# RESFRIADOS, PULMONÍAS, CATARRO PULMONAR, ASMA, TOS, BRONQUITIS, TISIS, ETC., ETC.

Los **Petos Yodo-Balsámicos del doctor Estarriol** son considerados como un gran adelanto científico, por la seguridad de sus efectos higiénicos y curativos. Fortalecen el aparato respiratorio, impiden el desarrollo de gérmenes morbosos y evitan los perniciosos efectos en el aparato pulmonar, de bruscos cambios de temperatura. Pídanse en las principales farmacias y establecimientos de ortopedia.

Depósito central: J. URIACH y C.ª, Mescada, 20, BARCELONA

## MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES

preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona aprobados por muchas academias y sancionados por una larga y no interrumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1865

# LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

## PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y pertinaces, que al menor resfriado se reproducen de una manera insoportable.

## Los que tengan ASMA ó sofocación

de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS ANTISMAÁTICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus PAPELES AZOADOS; basta quemar una dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Los molestísimos resfriados de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el

## RAPE NASALINA

que prepara el mismo DR. ANDREU (véase el prospecto).

## PARA TENER LA BOCA

SANA, HERMOSA y FUERTE, y no padecer DOLORES DE MUELAS, usen el ELIXIR y los POLVOS de

## MENTHOLINA DENTÍFRICA

que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, blanquea la dentadura, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente las encías, evitando las caries y oscilación de los dientes.

Pídanse estos medicamentos en todas las farmacias

Fundada en 1847.

## EMPLASTOS POROSOS DE

# Alcock

Son estos un remedio universal contra dolores de riñones (los cuales son tan frecuentes en las mujeres). Ellos producen un alivio instantaneo. Se aplica el emplastro donde se siente el dolor.

DIRECCIONES PARA EL USO.



En caso de dolor en la region de los riñones ó en caso de una espalda débil, aplíquese el emplastro de la manera arriba indicada. Se aplica el emplastro Alcock en el sitio donde se sutfre el dolor.

En el caso de reumatismo ó dolor de hombros, codos ú otras partes ó en el caso de una torcedura, embotamiento etc. y en el de piés dolientes, cortese el emplastro en las dimensiones y formas precisas y aplíquese á la parte enferma de la manera arriba indicada.

En caso de dolor de garganta tos, bronquitis, pulmones débiles y para las partes sensitivas y dolorosas del abdomen, aplíquese como ya se indicó.

**REUMATISMO, RESFRIADO, TOSES, PECHO DÉBIL, ESPALDA DÉBIL, LUMBAGO, ISQUIÁTICA, etc.**

Los emplastos Alcock son superiores á todos los otros emplastos. Han sido empleados desde el año de 1847.

Emplastos Alcock para callos.

Estos los alivian inmediatamente, impidiendo la presion y curan dentro de breve tiempo, extrayendo los callos completamente.

Las Pildoras Brandreth.

Curan la constipación, indigestion, enfermedades del higado ó de los riñones y el dolor de cabeza con nausea y humor deprimido, producidos por dolores biliosos.

# ANTIRREUMÁTICO GRAU



## CURACION RADICAL DE LOS DOLORES REUMÁTICOS

Eficaz medicamento para la curacion radical de los mismos, sea cual fuere la forma en que se presenten, como articular, inflamatorio, gota, etc., etc.

Precio, Poción Ptas. 5.—Linimento 2'50

Farmacia Especial de YNGLADA GRAU, 4, Asalto, 4, BARCELONA. En MAHON principales farmacias